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近年来，山东淄博在简政放权过程中，横向与全省
各市各部门逐项对比，打造“审批事项最少、收费标准
最低、办事效能最高”的“三最”城市，通过优化营商环
境有效激发了经济活力。

淄博市住房和城乡建设局工作人员史琨对去年上
半年对标检查简政放权工作的情形记忆犹新：一个多
月时间，不断打电话、发邮件给省内其他16个市的同
级部门，了解他们的行政审批事项、收费标准及办结时
限，然后再和淄博比较。“任何一项做不到最优，都要被
问责。”他说。

和省内各市横向比较，打造“三最”城市，是淄博简
政放权的重要特点。淄博市规定，可以由区、县审批的
事项，一律下放到区、县；凡兄弟城市能下放、取消、调
整的事项，坚决下放、取消、调整到位。

在此影响下，淄博市的各类审批事项大幅压缩。
据淄博市机构编制委员会办公室主任张守华介绍，目
前淄博市级行政审批事项已由原来的380项减少到目
前的125项，降幅达67.1%。在收费方面，淄博市已累
计减少审批收费项目28项，减少60%。

在大力度简政放权的同时，为方便群众办事，淄
博市还推出市、县（区）远程视频联动审批建设项目
新机制，开通全程留痕的网上审批服务系统，推行建
设项目区域化评估评审、中介超市，进一步提高了政
府效能。

去年10月，淄博市网上审批大厅正式开通，市级
109 个行政审批事项、144 个公共服务事项全部纳入
网上审批大厅。“让数据多跑腿、群众少跑腿，目前有
45个行政审批事项可通过网络全部办结。”淄博市行
政服务中心党总支书记周继轲说。

视频联合审批则通过视频异地连线，实现市、县两
级多部门联合审批，让不少办事群众得到“想不到”的
方便。在淄博市行政服务中心视频会议室，记者见证
了市、县联合审批的场景。淄博市环保局的审批代表
通过视频向桓台县会场的企业和审批部门进行细致询
问后，明确表态：“你们这个项目，可在县环保局直接办
理，不用再报市环保局。”

在淄博市高青县，山东海邦制药有限公司办公室
主任孙东奎在谈及审批效率时说，真没想到会这么
快。从正式提交材料到开工仅用了4个月的时间，而
此前至少也得近一年。

在简政放权、营商环境不断优化的带动下，淄博市
的市场主体数量快速增加。截至2015年年底，淄博市
新增市场主体7.5万户，同比增长149%。

（新华社济南3月14日电）

山东淄博：

打造“三最”城市
激发经济活力

加快构建九大体系，实现“四高一强一率先”奋斗
目标，离不开人才的有力支撑。培养经济社会发展需
要的高水平技能型人才，一个重要途径是大力发展职
业教育。洛阳是老工业基地，推动产业转型升级迫在
眉睫，必须通过发展职业教育，破解技术人才短缺的难
题，为产业转型升级积蓄力量。

发展职业教育要着眼于加快资源整合，实现集聚
发展。针对我市职业教育学校规模较小、实力偏弱、分
布较散的问题，应加快落实现代职业教育体系建设规
划，深度整合现有职教资源，创新办学模式，积极引导
多元投资主体依法共建职业教育集团，以专业、行业为
纽带，吸引外地优势职业教育资源，促进职业教育实现
集聚发展。

发展职业教育要着眼于突出产教融合，打造特色
品牌。产业发展重点在哪里，职业教育的重点就应跟
进到哪里。要聚焦产业发展的主战场，打造与产业链
发展相适应的人才链。积极搭建政府、企业、职业教育
学校间的交流平台，支持各职业学校围绕洛阳重点发
展产业和新兴专业优化专业设置。牢牢抓住全省重点
建设100个生产性实训基地的机遇，改善实训条件，形
成更多像“洛阳呼叫”“洛阳推拿”“洛阳焊接”等一批在
全省乃至全国都有较高知名度的示范性特色专业，打
造职业教育的“洛阳品牌”。

发展职业教育要着眼于弘扬职业精神，造就有用
之才。大力弘扬劳动光荣、技能宝贵、创造伟大的时代
风尚，营造人人皆可成才、人人尽展其才的良好环境，
让更多优秀学生愿意到职业教育学校接受教育。在培
养职业技能的同时，更要注重培养爱岗敬业、钻研创
新、追求卓越的职业精神，真正造就一大批具有精湛
技艺、高超技能和较高职业素养的技能型领军人才和

“大国工匠”。 （作者单位：洛阳市委办公室）
《河洛观潮》旨在为洛阳发展汇集更多智慧、发出

更强声音、贡献更大力量，助推洛阳实现“四高一强一
率先”奋斗目标。来稿请发送至 dengdehong@
163.com。也欢迎广大读者通过“洛阳日报”微信公
众号 (lyrb0379) 或“洛平”微信公众号 (luop-
ing20112015)与我们交流互动。

大力发展职业教育
助推产业转型升级

冯 晔

改善乡村环境 激活乡村经济 留住浓浓乡愁

美丽乡村，有“颜值”更有“气质”

建设美丽乡村是构建现代城镇体系的基础支撑。今年以
来，副省长、市委书记李亚在深入农村调研时多次强调指出，美
丽乡村建设要注重规划，加快基础设施建设；要依托优势资源，
发展生态旅游等特色产业；要注重展现豫西民居风貌，留住乡
愁。如今，在河洛山乡，如火如荼的美丽乡村建设正在改善乡村
环境、激活乡村经济、留住浓浓乡愁。

时隔近两年，再一次来孟津县白鹤
镇任庄村，村庄面貌已是今非昔比。

一年多前，村里的路还是土路，房子
有一半是土坯房，而且这里一个猪圈，那
里一个柴火垛，就连空闲地上的荒草也
足有半人高。

如今，水泥路已通组入户，脏乱的猪
圈、柴火垛、拖拉机棚不见了，旱厕也被
统一建设的水冲式公厕取代，空闲地变
成了广场。

2013年，我市启动农村环境整治达
标创建活动，要求所有行政村 3 年内全

部达标。“俺村基础差，底子薄，改变落后
面貌必须发动群众、依靠群众。”村委会
主任靳卫科说，起初，让群众清理自家门
前杂物，大家并不积极，后来，村干部带
头拆除自家的不合理建筑，并垫资帮村
里修路、建公厕。

干部们的行动感染了村民。很快，
家家户户都行动起来美化庭院。不少
出门在外的人自发回来修葺老屋，不
愿拖全村环境整治的后腿。“村里环境
好，眼里敞亮，心里也敞亮。”村民孙青
海说。

春寒料峭，送庄镇十里村的草莓采摘
大棚里却是生机盎然，三五成群的市民穿
梭其间，享受采摘的乐趣。

十里村紧邻省道314线，交通算得上
便利。过去，由于人多地少，一直是贫困
村。近年来，随着美丽乡村建设的持续推
进，村里的垃圾、污水实行集中处理，村民
住宅统一进行改造，旧貌换新颜。

“美丽乡村建设激活了都市休闲农业
的蓬勃发展。”村党支部书记张善乐说，目
前，十里村建设的都市农业生态园达 8
家，种植品种包括草莓、西瓜、石榴、梨等，

一年四季游客络绎不绝。
今年春节过后，村民牛展远没有再选

择外出务工，而是一门心思装修房子，准
备开办农家乐。“家乡环境美、有钱赚，何
必背井离乡。”牛展远说。

“美丽乡村建设不仅要让农村环境
美起来，更要让群众口袋鼓起来。”市委
农工委副书记智万一说，美丽乡村建设
为都市农业、生态旅游发展提供了空间
载体，反过来，产业的发展又破解了美丽
乡村建设没钱办事的难题，实现了“双向
促进”。

古村落是传承历史文化和记忆的重要
载体和精神家园。长期以来，“空心化”加
速了传统村落的衰败，如今，美丽乡村建设
也为发掘、保护传统古村落提供了契机。

来到孟津县平乐镇鹞店古寨，青砖瓦
舍，古树掩映。古寨始建于元代，位于楔
形山脊之上，占地100余亩，东西两侧为
深沟绝壁，是扼守洛阳通往黄河渡口的要
道，古时建有驿站、庙舍。20 世纪 80 年
代，曾有《八百罗汉》《黄河东流去》《常香
玉》等多部影视剧在此拍摄。

平乐镇镇长朱少平说，20世纪90年
代以来，群众纷纷搬离，寨子里的民居和

古建筑年久失修，几近荒废。
近年来，依托美丽乡村建设，平乐镇

持续筹资对古寨进行修复，先后硬化了
道路，恢复了部分园林景观，修葺茅草
屋、石碾石磨等。“在保护中，我们不搞大
拆大建，致力于保护古寨的原真性。”朱
少平说，今年，镇里将对村落及周边环境
进行整体提升，让新建民居与古寨风貌
融为一体。

朱少平说，修复只是传统村落保护的
第一步，下一步，他们将通过旅游开发，让
古寨“活”起来，留住古村落的浓浓乡愁。

本报记者 白云飞 通讯员 陆永升

环境：从脏乱差到净美畅

经济：“高颜值”激活大产业

文化：留住古村落的浓浓乡愁

住建部专家组来洛举行低碳生态城市合作项目研讨会

贯彻绿色发展理念 改善城市生态环境
如何借助中欧低碳生态示范城市的合作平台，更好地贯彻绿色发

展理念，构建生态环境建设体系？日前，应市住建委邀请，住建部专家
组来洛举行低碳生态城市合作项目研讨会，介绍国内外生态城市建设
的最新理念和实践经验，为我市打造生态低碳示范城市提供借鉴。

前不久召开的中央城市工作会议提出，
要大力改善生态环境，提高城市宜居性：尊
重自然、顺应自然、保护自然，改善城市生态
环境。

改善生态环境，顺应保护自然，应坚持
哪些新理念？研讨会上，专家学者介绍了当
前生态城市建设的新理念。

“尽管城市的道路越修越宽、立交桥越
建越多，但许多城市都面临交通拥堵问题。”
北京斯维克工程设计研究院设计总监刘小
波认为，现在国家提倡打通封闭住宅区，不
是简单地把所有的住宅区打通，而是要减小
住宅区尺度，实现公共服务设施的高效、公
平配置，创造良好的城市外部空间环境。

“我国大部分城市排水方式采用的是快
排模式，追求快速排除、末端集中控制。”奥

雅纳工程咨询有限公司基础设施总监赵志
勇认为，当前大力推广建设的“海绵城市”恰
恰相反，追求“慢排缓释”的设计理念。如利
用屋顶绿化，雨水先浇灌屋顶上的植物再排
走；道路、屋顶、广场上的雨水先排入下沉式
的绿地、湿地或者蓄水池，将雨水先积蓄起
来，日后再利用。

“目前国内生态城镇建设存在部分误
区，一些地方建设生态城市是以城市营销为
目的，缺乏整体的顶层设计。”棕榈生态城镇
科技发展有限公司董事长唐震认为，建设生
态城市，首先要进行顶层设计层面的生态规
划。他建议，生态规划应该采用一种“被动
式”策略，对自然环境的利用首先考虑的应
是尊重和顺应环境特点，而不是强调改造自
然的主动性技术应用。

为发挥洛阳作为综合试点城市的
带动和引领作用，今年牡丹文化节期
间，住建部项目办将牵头在我市举办
绿色建筑国际高峰论坛，届时，生态低
碳城市建设领域的多位中欧高层次专
家将来洛。

此外，我市今年还将继续以中欧
低碳生态城市合作项目为抓手，推动
绿色低碳循环发展。

在顶层设计方面，今年我市将完
成《洛阳市中欧低碳生态城市合作示
范行动规划》《洛阳市清洁能源利用规
则》《洛阳市绿色建筑发展规划》《洛阳
市区公共自行车系统建设规划》《洛阳
市城市绿道系统规划》《洛阳市海绵城
市建设规划》《洛阳市城市建筑垃圾处

理处置发展规划》《洛阳市城市更新与
历史文化风貌保护规划》等 8 大专项
规划，为全力推进低碳生态城市建设
奠定坚实基础。

同时，我市将完成《洛阳市综合管
廊入廊政策及管理办法研究》《洛阳市
公交专用道建设方案研究》《洛阳市
海绵城市规划设计导则》《洛阳市推
进海绵城市建设实施办法研究》等
11 个课题的研究。

市政府党组成员、市政协副主席
王琰君在会上表示，我市将确保示范
合作项目顺利实施，积极为中西部地
区和北方城市低碳生态建设探索出可
实施、可复制、可借鉴的模式。

本报记者 李东慧 朱艳艳
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生态城市应坚持哪些新理念

我市将大力推动生态城市建设

效果图效果图

近日，在市先进制造业集聚区的小所村安置项
目现场，3栋高楼正拔地而起。

该安置项目是我市25个城中村改造项目之一，
位于秦岭路以西、广文路以南、西环路以东区域，总
建筑面积59万平方米，以高层建筑为主。目前，安
置区内已开工的3栋高层住宅楼主体结构施工已完
成至地上18层，预计5月底主体结构封顶。

记者 潘郁 通讯员 程传水 摄

小所村安置项目加紧建设


